



Les Amis de Jean Talon

Châlons-en-Champagne

Association « Les Amis de Jean Talon »

Siège social : 25 rue Prieur de la Marne- 51000 Châlons-en-Champagne

Tél.03.26.64.13.12 Télécopie : 03.26.64.79.79 Courriel : contact@amisdejeantalon.fr

www.amisdejeantalon.fr



L'Intendance aux sources de l'administration locale

24 et 25 octobre 2008

Lycée Pierre Bayen
22 rue du lycée
Châlons-en-Champagne

**Présentation des conférenciers et
intervenants**

Premier Atelier : L'intendance, un mode d'administration territoriale

Jean-François Pernot Maître de conférences au Collège de France

Jean François Pernot est Agrégé et Docteur en Histoire. Il a enseigné Paris, Strasbourg. De 1972 à 1994, il enseigne à l'Université de Reims l'Histoire des Institutions en Europe du XVe au XIXe S. au département d'Histoire, d'où une participation au cabinet du premier Président de la Cour des Comptes (M. André Chandernagor) en 1989-90 pour les réalisations du Bicentenaire. Il a réalisé un dictionnaire inédit de 7000 pages des membres de la Chambre des Comptes de Paris (1483-1791) et une vingtaine d'articles. Maître de conférence "Histoire et Civilisation Moderne" au Collège de France dans le cadre de la Chaire d'histoire de la Civilisation moderne euro-méditerranée (illustrée par le Prof. Fernand Braudel), il assure la direction depuis 1995 du séminaire BASTION (urbanisme et patrimoines des villes de l'Antiquité à nos jours) qui dépend du Centre d'Etudes d'Histoire de la Défense au Château de Vincennes. Ainsi sont analysées et comparées depuis l'Antiquité (Egypte et Moyen-Orient) toutes les formes urbaines de l'Europe et de la Méditerranée (en particulier les constructions des Hospitaliers, des monastères, des places et palais ...) avec les fondements de nos réalités des 27 pays de l'Union européenne, particulièrement sur le pourtour de la Méditerranée de l'Espagne au Moyen-Orient en passant par Malte, l'Italie, la Sicile, la Croatie ... spécialiste des tissus urbains Jean-François Pernot est expert auprès de nombreux itinéraires culturels (St-Martin, Compostelle), musées et expositions : Musée des Beaux Arts de Lille, Ville de Paris... Il conseille des chantiers Patrimoine (Orville [95], Beynes [78] ...) et a publié des articles (CTHS « Hist. des villes », Cité de l'Architecture et du Patrimoine à Paris, Centre de Prospective de Pully en Suisse ...).

Eric Leroy Professeur agrégé d'histoire

Après avoir occupé plusieurs postes d'enseignant dans différentes régions de France et notamment en Champagne-Ardenne, Eric Leroy est aujourd'hui professeur agrégé dans un collège de la Vienne. Il exerce une activité de chercheur au laboratoire IRHIS de l'université Charles de Gaulle Lille III et a choisi de consacrer ses recherches à l'intendance et plus particulièrement à Calonne.

Eric Leroy est titulaire d'un DEA d'histoire moderne (Université Lille III) *Un aspect de l'intendance de Flandre : Calonne et la mer pendant la Guerre d'Amérique (1778-1783)*.

Il est titulaire d'un doctorat d'histoire moderne également obtenu en 2005 auprès de l'université Lille III : *Charles-Alexandre de Calonne, administrateur (1734-1802) : de l'impasse d'un despotisme parlementaire à celle d'un despotisme éclairé « à la française »*.

Il est, par ailleurs, l'auteur de plusieurs articles et publications.

Raymonde Litalien Conservateur honoraire des archives du Canada

Après un doctorat es lettres consacré à l'histoire de la colonisation française, obtenu en à la Sorbonne, en 1975, Raymonde Litalien a dirigé un programme des archives nationales du Canada destiné à collecter toutes les ressources françaises de l'histoire du Canada (repérage des fonds, inventaire et numérisation) et a, à ce titre, représenté en France les archives du Canada de 1977 à 2005. Elle a notamment coordonné dans le cadre du programme Canada France 2004, un projet conjoint entre nos deux pays, conduisant à la création d'un portail

d'archives Canada-France consacré à la Nouvelle France. www.archivescanadafrance.org qui est un précieux outil pour les chercheurs qui se consacrent à cette période.

Parallèlement, Raymonde Litalien est l'auteur de plusieurs centaines d'articles consacrés à l'histoire de relations entre le France et le Canada. Elle est l'auteur de plusieurs ouvrages dont *Les explorateurs de l'Amérique du Nord 1492-1795* (Septentrion) et tout récemment, *Québec, capitale de la Nouvelle-France 1608-1760* (Editions les Belles lettres). Avec Denis Vaugeois, elle est l'auteur de *Champlain, la naissance de l'Amérique française* publié à Québec et au Canada (Septentrion et le Nouveau Monde).

John A Dickinson Professeur à l'université de Montréal

Après avoir commencé sa carrière en Ontario, John A Dickinson a rejoint en 1980 l'université de Montréal dont il a été un temps directeur du département d'histoire. Il a été de nombreuses années professeur associé à l'école des hautes études en sciences sociales. Spécialiste d'histoire de la Nouvelle-France et de la Normandie à l'époque moderne, John A. Dickinson s'est surtout intéressé aux relations entre les Amérindiens et les Français en Amérique du Nord, des sociétés paysannes et des structures judiciaires dans une perspective comparée, de l'histoire des sulpiciens et des Acadiens qui ont trouvé refuge dans la vallée laurentienne après 1755. John A Dickinson est l'auteur de très nombreux articles et a consacré plusieurs livres rédigés en anglais ou en français dont « *A history of Québec and Canada* » et « *A short history of Québec. A socio economic perspective* » écrites en collaboration avec Brian Young et rééditée à plusieurs reprises. Tout récemment, John A Dickinson a publié avec Dominique Deslandres et Ollivier Hubert « *Les sulpiciens de Montréal : une histoire de pouvoir et de discrétion, 1657-2007* ».

Deuxième Atelier : L'intendance, aux sources de la gouvernance territoriale

Michel Biard Professeur d'histoire du monde moderne et de la Révolution française à l'université de Rouen

Agrégé d'Histoire, docteur de l'Université Paris I Panthéon-Sorbonne où il a soutenu en 1993 une thèse sous la direction de Michel Vovelle, Michel Biard est professeur d'Histoire du monde moderne et de la Révolution française à l'Université de Rouen, après avoir été pendant dix ans maître de conférences en Histoire moderne à l'Université Paris I.

Ses recherches portent sur l'histoire politique et culturelle de la Révolution française, ainsi que sur le théâtre au XVIII^e siècle. Il est par ailleurs directeur des *Annales historiques de la Révolution française*.

Parmi ses ouvrages, on retiendra *Collot d'Herbois. Légendes noires et Révolution* Presses Universitaires de Lyon, 1995 ; *Missionnaires de la République. Les représentants du peuple en mission (1793-1795)*, Éditions du CTHS, 2002 et tout récemment *Les lilliputiens de la centralisation. Des intendants aux préfets : les hésitations d'un "modèle français"*, Champ Vallon.

Guy Chiasson Professeur de sciences politiques à l'université du Québec en Outaouais

Titulaire d'une maîtrise puis d'un Ph. D. en science politique délivré par l'Université d'Ottawa, Guy Chiasson a consacré sa thèse au développement local : « Penser et voir

démocratiquement le développement local : vers de nouvelles approches ». Il enseigne depuis 1998 et a exercé successivement à Moncton, à l'université du Québec en Abitibi-Témiscamingue et depuis 2002, à l'université de Québec en Outaouais où il est affilié à la chaire de recherche du Canada en développement des collectivités. Il coordonne pour cette université le pôle du Centre de recherche en développement territorial (CRDT). Il est l'auteur de plusieurs articles et contributions sur les questions de développement régional et territorial et s'est notamment penché sur le cas de Gatineau et de la restructuration de l'agglomération qui fait face à Ottawa. Guy Chiasson s'intéresse également à la problématique des politiques forestières et de leur impact sur le développement des territoires locaux.

Table ronde /débat : La gouvernance territoriale en France et au Québec, portraits croisés

Jean-Pierre Raffarin Ancien Premier Ministre, Sénateur de la Vienne Président du Comité français d'organisation pour la célébration du 400^{ème} anniversaire de Québec

Jean-Pierre Raffarin originaire de Poitiers, diplômé de l'École Supérieure de Commerce de Paris a débuté sa carrière professionnelle comme chef de produits chez Jacques VABRE, puis a occupé, de 1976 à 1981, des fonctions dans plusieurs cabinets ministériels. De 1981 à 1988, il exerce la direction générale de Bernard Krief Communication et devient Maître de conférences à l'Institut d'Études Politiques de Paris.

En décembre 1988, Jean-Pierre Raffarin est élu Président du Conseil Régional de Poitou-Charentes, il est alors le plus jeune Président de Région de France. Il est réélu Président du Conseil régional en 1992 et en mars 1998. De 1998 à 2002, il sera Président de l'Association des Régions de France (ARF). En 1989, il devient député européen.

Jean-Pierre Raffarin est Ministre des PME, du Commerce et de l'Artisanat, dans les gouvernements d'Alain Juppé de mai 1995 à juin 1997.

Il est élu sénateur de la Vienne en septembre 1995, date à laquelle il cède son mandat à son suppléant. Il est réélu Sénateur de la Vienne en 1997 et 2005. De mai 2002 à mai 2005, Jean-Pierre RAFFARIN est Premier Ministre.

Parmi ses ouvrages, on retiendra en janvier 2002, « *Pour une nouvelle gouvernance - l'humanisme en actions* », dans lequel, il définit sa perception de l'action politique autour de deux convictions, l'Humanisme moderne et la bonne Gouvernance.

Jacques Chagnon Vice-Président de l'Assemblée Nationale du Québec

Montréalais, Jacques Chagnon a fait des études de science politique et de droit à l'université Concordia et à l'université de Montréal. Après plusieurs années d'engagement auprès des commissions scolaires – il a été Président général de la Fédération des commissions scolaires catholiques du Québec de 1982 à 1985, il est élu député de la circonscription de Saint-Louis aux élections générales du 2 décembre 1985 et réélu en 1989. Depuis 1994, il est l'élu de la nouvelle circonscription de Westmount_Saint-Louis.

Parallèlement à ses fonctions parlementaires, Jacques Chagnon a plusieurs reprises exercé des fonctions ministérielles au sein du gouvernement québécois : Ministre de l'Éducation du 11 janvier au 26 septembre 1994, il est notamment responsable de l'application de la Charte de la langue française et également Président du Conseil des ministres de l'Éducation du Canada

(CMEC). Il sera également Ministre de la Sécurité publique du 29 avril 2003 au 18 février 2005. Dans l'intervalle, il a occupé divers poste au sein du caucus de l'opposition officielle. Jacques Chagnon est vice-président de l'Assemblée nationale depuis le 8 mai 2007. Il est par ailleurs depuis de longues années membre de la Section du Québec de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF).

Alain Lambert Ancien Ministre, Sénateur de l'Orne Président de l'Association nationale France-Canada

Alain Lambert est sénateur de l'Orne. Il a été ministre délégué au Budget et à la Réforme budgétaire de 2002 à 2004.

Originaire d'Alençon (Orne), Alain Lambert est notaire et exerce cette profession jusqu'à 2002. Il a d'ailleurs été président du Conseil supérieur du notariat (CSN) de 1996 à 1998. Il s'engage en politique en 1983 et devient conseiller municipal d'opposition, puis conseiller régional et général. En 1989, il est élu maire d'Alençon, réélu en 1995 et 2001 (municipales 2001). Il a démissionné en 2002 en raison de ses fonctions ministérielles. Il a en effet, été ministre délégué au Budget et à la Réforme budgétaire de 2002 à 2004. Au sénat, Alain Lambert est notamment vice-Président de la commission des finances, du contrôle budgétaire et des comptes économiques de la Nation. Président de la CCEN (Commission consultative d'évaluation des normes).

Alain Lambert, élu conseiller municipal de Saint-Céneri-le-Gérei en 2006, est également conseiller général du Canton Alençon III depuis 2004 et il a été élu Président du Conseil général en décembre 2007 et réélu à cette fonction lors du dernier renouvellement le 20 mars 2008.

Depuis plusieurs années Alain Lambert est également président de l'association nationale France-Canada.

Alain Lambert est l'auteur d'un rapport sur les relations entre l'Etat et les collectivités locales issu des travaux d'un groupe de travail qu'il a présidé tout au long de l'année 2007 à la demande du Premier ministre François Fillon.

Jean-Paul Bachy Président de la Région Champagne Ardenne Président de la commission des affaires internationales de l'association des régions de France

Après des études de lettres ainsi qu'à l'IEP et un troisième cycle à la fondation nationale des sciences politiques, Jean-Paul Bachy exerce comme attaché de recherche au Centre de recherche en sciences sociales du travail, puis comme enseignant à l'Institut National pour l'Etude du Travail et l'Orientation Professionnelle (INETOP). Pendant toute cette période, il poursuit des coopérations suivies avec le Centre de Recherche en Sciences Sociales du Travail dans le cadre de contrats de recherche avec la DATAR et l'OCDE. Elu au député au Parlement européen en 1983, il embrasse également une carrière politique locale en étant maire adjoint à Charleville-Mézières. Depuis 1986, Jean Paul Bachy siège en tant que conseiller régional de Champagne Ardenne. De 1988 à 1993, il est député à l'Assemblée nationale. Depuis 1993, Jean-Paul Bachy a repris ses fonctions enseignantes à l'INETOP tout en devenant de 1995 à 2004 maire de Sedan puis depuis 2004, président de la région Champagne Ardenne.

Jean-Paul Bachy a, dans le cadre de ses fonctions universitaires, participé à plusieurs enquêtes et études consacrées à la gestion des ressources humaines et à la mobilité des cadres, puis ultérieurement à l'orientation scolaire et professionnelle, aux conflits du travail en Europe, aux jeunes et la société industrielle et a consacré d'importants travaux à la question de la mobilité transnationale des jeunes diplômés.

Anne Mevellec Professeur adjoint en administration publique à l'école d'études politiques de l'université d'Ottawa

Titulaire d'une licence d'histoire et de sciences sociales obtenue à l'université de Rennes 1, Anne Mevellec poursuit ensuite un cursus en sciences politiques à Rennes et à l'University College de Cork (Irlande). Sous la codirection de Joseph Fontaine et de Marc-Urbain Proulx (Université de Rennes 1 et Université du Québec à Chicoutimi), elle consacre sa thèse de doctorat de science politique et développement régional à « *La construction politique des agglomérations. Logiques politiques et dynamiques institutionnelles. Une comparaison franco québécoise.* » Professeur adjoint en administration publique à l'école d'études politiques de l'université d'Ottawa depuis 2006, elle est associée à plusieurs laboratoires de recherche tant au Québec qu'en France (Centre de recherches sur l'action politique en Europe (Rennes 1), Centre d'études et de recherches sur l'administration publique de Saint-Etienne. En mai 2008, Anne Mevellec a été professeur invité à l'IEP de Grenoble. Elle est l'auteur d'un ouvrage consacré à « *La construction politique des agglomérations au Québec et en France : territoire, gouvernement, action publique* ».

Jean-Claude Némery Professeur de droit public à l'université de Reims Champagne Ardenne Président du Conseil scientifique du GIS du Groupement de recherche sur l'administration locale en Europe (GRALE)

Professeur de droit public à la faculté de droit de Reims dont il a été le doyen de 1984 à 1994, Jean-Claude Némery consacre ses activités de recherche aux thèmes de la décentralisation, de la réforme de l'Etat, de la fonction publique territoriale et à l'aménagement du territoire et de la politique régionale européenne. Directeur du centre de recherche sur l'administration territoriale, il est aussi président du Conseil scientifique du GIS du Groupement de recherche sur l'administration locale en Europe (GRALE). Il a à plusieurs reprises été chargé d'expertises tant par le Conseil de l'Europe – contrôle et audit des collectivités locales, subsidiarité...-que par l'Union européenne pour des évaluations sur différents programmes européens. Jean-Claude Némery dirige aux éditions l'Harmattan la collection « Administration et aménagement du territoire ». Il a publié de nombreux articles sur ses différents thèmes de recherche ainsi que de nombreux ouvrages au nombre desquels « Construire la dynamique des territoires », « Quelle administration territoriale pour le XXIème siècle en France et dans l'union européenne ? »

Roger Scott-Douglas chargé de mission auprès du Directeur général de la modernisation de l'Etat

Titulaire d'un baccalauréat ès arts avec grande distinction en sciences politiques délivré par l'université de l'Alberta, Roger Scott-Douglas a fait des études de philosophie à l'université St Andrews en Ecosse et à Cambridge où il obtenu un doctorat dans cette discipline. Il a ensuite embrassé une carrière dans la haute fonction publique dans différents services économiques et de stratégie. A ce titre, il s'est notamment consacré aux relations fédérales provinciales. Roger Scott-Douglas a ensuite occupé différents postes au secrétariat du Conseil du trésor. En tant que directeur, il a participé à l'équipe de mise en œuvre de Service Canada en ce qui concerne le secteur du service et de l'innovation. Il a été également directeur exécutif chargé de la politique stratégique, secteurs des priorités et de la planification ministérielle. Depuis deux ans, Roger Scott-Douglas est chargé de mission auprès du directeur

général de la modernisation de l'Etat au ministère du budget, des comptes publics et de la fonction publique.

Bertrand Landrieu Président honoraire de l'association du corps préfectoral et des hauts fonctionnaires du ministère de l'intérieur

Diplômé de l'IEP de Paris et d'une DESS de droit public, Bertrand Landrieu est ancien élève de l'ENA. Bien qu'administrateur civil, il opte rapidement pour la carrière préfectorale et occupe comme sous préfet différents postes, au Mans, à Ussel, à Saint-Lô et à Strasbourg après avoir passé deux ans au cabinet du Ministre Joël Le Theule (ministre des transports et ministre de la défense). En 1984, il fait l'expérience des collectivités locales en devenant directeur de l'aménagement et des équipements collectifs au Conseil régional d'Ile de France. Après un nouvel intermède en cabinet ministériel, Bertrand Landrieu est nommé préfet en 1987 et exerce cette fonction en Savoie, dans la Manche, dans la région Limousin avant d'être directeur de cabinet du Président de la République de 1995 à 2002. Il termine sa carrière comme préfet de la région Ile de France, préfet de Paris. Bertrand Landrieu est actuellement directeur de cabinet du bureau du président Jacques Chirac.

Jean Daubigny Préfet de la région Bretagne et du département d'Ille et Vilaine

Jean Daubigny est ancien élève de l'ENA et a commencé sa carrière à la Cour des comptes. Il opte en 1980 pour une carrière préfectorale et devient directeur de cabinet du préfet de la région Corse, préfet de Corse du Sud avant d'exercer à Châtellerault puis de rejoindre la Préfecture de police à Paris. Jean Daubigny est ensuite conseiller technique au cabinet du Président de la République de 1988 à 1991. Il sera ensuite successivement Préfet du Vaucluse, préfet de la Loire, Délégué interministériel à la ville et au développement social urbain. Préfet du département et de la région de la Réunion, il devient ensuite préfet de la région Champagne Ardenne Préfet de la marne de 2001 à 2003. Après avoir exercé comme préfet de la région Midi Pyrénées et de la Haute Garonne, Jean Daubigny est depuis 2006, Préfet de la région Bretagne, de la zone de défense ouest, préfet d'Ille et Vilaine.

Paul-Henri Watine Trésorier payeur général de la région Rhône Alpes Président de l'association des trésoriers payeurs généraux

Diplômé de l'IEP de Paris et d'une DESS de droit public, Paul-Henri Watine est ancien élève de l'ENA. A sa sortie, il entame sa carrière au ministère de l'économie et des finances en charge du bureau de la politique informatique du ministère. Après quelques temps à la caisse nationale des marchés de l'Etat, il revient dans son ministère d'origine au sein de la direction des personnels avant de rejoindre le cabinet du ministre du budget de 1978 à 1981. De 1981 à 1986, il renoue avec la direction des personnels et des services généraux et suivra notamment la construction et le transfert du ministère à Bercy. Paul-Henri Watine assume la direction de ce service de 1986 à 1990. Il est ensuite nommé trésorier-payeur général de la région Provence Cote d'Azur, avant d'occuper les mêmes fonctions dans la région Nord Pas de Calais, puis dans la région Rhône Alpes (depuis 2001)

Troisième Atelier : L'intendant bâtisseur

Jacques Mathieu : Professeur à l'université Laval à Québec

Jacques Mathieu est professeur au Département d'histoire de l'Université Laval depuis 1970. Il est titulaire de la Chaire pour le développement de la recherche sur la culture française en Amérique du Nord. Il a exercé les responsabilités de directeur d'un centre de recherche, directeur de département, secrétaire de la Faculté des lettres, adjoint à la vice-rectrice aux ressources humaines et a œuvré pendant six années comme doyen de la Faculté des lettres.

Spécialiste de la Nouvelle-France, des mémoires collectives et des études multidisciplinaires, Jacques Mathieu a réalisé de nombreux travaux et publié, seul ou en collaboration, une quinzaine de livres et près d'une centaine d'articles sur ces sujets. Après des thèses sur la construction navale et le commerce triangulaire avec les Antilles, il s'est intéressé à la problématique de la mobilité qui a donné lieu à de nombreuses communications sur les stratégies familiales. Avec Alain Laberge, il a publié un ouvrage sur l'occupation des terres dans la vallée du Saint-Laurent au XVIIIe siècle. Ses recherches ont également permis la publication aux éditions Bélin d'une synthèse intitulée *La Nouvelle-France. Les Français en Amérique du Nord XVIe-XVIIIe siècles*. L'une de ses plus récentes recherches a porté sur *Le premier livre de Plantes du Canada*, qui relate la transplantation des plantes sauvages du Canada au jardin des plantes de Paris. Il a également conçu l'exposition inaugurale et permanente, «Mémoires», au Musée de la civilisation de Québec, qui a accueilli quelque huit millions de visiteurs depuis son inauguration en 1988.

Isabelle Balsamo Conservatrice générale du patrimoine.

Isabelle Balsamo a effectué ses études à Paris IV et à la Scuola Normale Superiore de Pisa et est agrégée de lettres et titulaire d'un doctorat de troisième cycle en histoire de l'art. Elle débute sa carrière dans l'enseignement comme professeur de lettres. Après un séjour de deux ans à l'Académie de France à Rome, elle devient Conservatrice du patrimoine au service régional de l'inventaire d'Alsace puis de Champagne Ardenne de 1981 à 1991. Isabelle Balsamo rejoint ensuite le ministère de la culture où elle occupe divers postes et notamment celui de directeur des études de l'école nationale du patrimoine. Conservatrice en chef à l'inspection générale des musées de France, elle est ensuite chargée de la sous direction des études, de la documentation et de l'inventaire. Conservatrice générale du patrimoine, elle est actuellement chargée de la sous direction de l'archéologie, de l'ethnologie, de l'inventaire et du système d'information au ministère de la culture et de la communication. Isabelle Balsamo est l'auteur de nombreux articles d'histoire de l'art et d'histoire des institutions patrimoniales dans des revues savantes et professionnelles.

Quatrième Atelier : Les lieux de l'intendance

Réginald Auger Directeur du Celat à l'université de Laval

Titulaire d'une maîtrise en anthropologie délivrée par la Memorial University of Newfoundland (Terre-Neuve) et d'un doctorat en archéologie délivré par l'université de Calgary Réginald Auger a débuté son enseignement en archéologie à l'Université Laval en mai 1994. Il assure les cours Introduction aux archéologies, Archéologie préhistorique nord-

américaine, et Techniques de fouilles. Il est responsable, en collaboration avec le professeur Marcel Moussette, du chantier-école en archéologie historique dans la Ville de Québec. Il est directeur de la revue les cahiers d'archéologie du CELAT

Ses recherches de doctorat ont porté sur l'archéologie appliquée à l'étude des contacts entre Inuit et Européens au Labrador. Plusieurs publications ont permis d'élucider la question de la présence des Inuits au Labrador méridional.

Outre ses travaux personnels sur les voyages de Martin Frobisher et des rapports de recherche sur l'habitation Loyola à Rémire en Guyane française, Réginald Auger a, avec Marcel Moussette, dirigé plusieurs publications relatant les comptes rendus de fouille sur le site du palais de l'intendant à Québec.

Pierre-Antoine Gatier Architecte en chef des monuments historiques

Après des études à l'Ecole nationale supérieure des beaux-arts et à l'université ParisIV, Pierre-Antoine Gatier embrasse la carrière d'architecte. Dans un premier temps collaborateur d'un architecte en chef des monuments historiques, il devient architecte en titre en 1991. Il est alors chargé de la Marne et de la Haute Marne (jusqu'en 2000) puis des Alpes maritimes, des domaines nationaux de Saint Cloud et de Meudon et de la manufacture des Gobelins à Paris. Inspecteur général des monuments historiques, il exerce également une activité d'enseignement au Centre des Hautes études de Chaillot. Pierre-Antoine Gatier a contribué à plusieurs restaurations : la cathédrale et les remparts de Langres, la villa Kerylos à Beaulieu sur Mer, l'hôtel de ville de Châlons-en-Champagne, l'hôtel de Lassay (à l'assemblée nationale) et l'hôtel de la préfecture ancien hôtel des intendants de Champagne, à Châlons-en-Champagne.

Il est l'auteur de diverses parutions et ouvrage dont plusieurs consacrés au métier d'architecte en chef des monuments historiques.